



高橋 正幸

徳島大学病院泌尿器科副科長

質問 70代の女性です。腎細胞がんで手術し、片方の腎臓を摘出したしました。幸い転移はなく経過観察中ですが、腎臓がんは抗がん剤治療が効きにくいと聞きました。もし転移した場合、どのような治療になるのか心配です。転移した場合の治療法について教えてください。

がん 何でも Q&A

答える 腎細胞がんは、手術で完全に切除できた場合でも転移が出現する可能性があります。しかし、今のところ再発を予防できることはありません。再発・転移を早く発見するために、CTなどの定期的な検査を行います。

腎細胞がんは主に血流に乗って広がります。肺が最も転移やすい臓器で、その他に骨、肝臓、脳、腎臓、リンパ節にも転移することがあります。転移に対する治療は主に、手術、薬物療法などがあります。腫瘍はうつ症状が出る場合があります。

手術で摘除か薬物療法

腎がん転移巣の治療



腎細胞がんに対する分子標的薬は、日本では2008年に導入されました。大きく分けて血管内皮増殖因子（VEGF）とmTORという分子を抑制する薬剤です。

VEGF阻害剤は腫瘍を小さくする効果が高いため、腎細胞がんの転移に対して最も多く投与されています。主な副作用はVEGF阻害剤と比べて血栓症、食欲低下、手足症候群（手のひらや足底に発赤や痛みが出現する）、甲状腺機能低下症、倦怠感などです。

一方、mTOR阻害剤と比べて、全般に副作用が少ないです。mTOR阻害剤の主な副作用は、口内炎、血糖値・コレステロール値・中性脂肪値の上昇、間質性肺炎（薬剤で起こる特殊な肺炎）などです。

腎細胞がんは放射線治療に対し抵抗性を示しますが、骨転移に対し痛みを和らげる作用があり、脳転移に対しても、大きさが小さく数が少なければ、定位脳照射によりある程度コントロールすることができます。